



Anita Olivares y el Día de la Cantinera

Wilfredo Santoro Cerda, Consejo Patrimonial de Mejillones

Reviso la Fue un jueves. Tipo 9 de la mañana, cuando llegamos a la Plaza de la Constitución. Anita vestía de Cantinera y llevaba un voluminoso sobre en sus manos. Preguntamos a un carabinero, quien nos señaló la Oficina de Partes de la Moneda. Tomé fotos de cuando caminaba a dejar la carta y luego -al salir- la fotografía que sería icónica: Anita sosteniendo el documento recepcionado. Era el 17 de noviembre de 2016.

La solicitud era sencilla. Un día conmemorativo para honrar a las Cantineras de la Guerra del Pacífico, aquellas mujeres que fueron a luchar sin ninguna expectativa monetaria... porque el cargo no existía. Como decía en ese entonces Anita, fueron por amor, siguiendo a sus hijos, a sus maridos, a algún hombre querido llamado a defender su patria, en un país cuyo Ejército no daba espacio a las mujeres.

Todas fueron por amor. Menos una. Sólo una Cantinera no fue tras un hombre querido... Esa mujer se llamaba Irene Morales y fue por venganza. Ella no iba a proteger, servir ni apoyar. Ella iba a matar y ojalá a morir... porque la vida no tenía sentido después que los bolivianos habían fusilado a su Santiago. Pero no murió... se

convirtió en la más despiadada soldado chilena. Tuvo que terminar la guerra para que bastante joven -en su Chile querido- la matara la pobreza, el olvido y la pulmonía.

Ana Olivares Cepeda, antofagastina, oriunda de Calama y perteneciente a varias instituciones de orden histórico, se procuró una base de apoyo regional. El Consejo Patrimonial de Mejillones, su organización: Los Viejos Estandartes de Antofagasta, AntofaPatrimonial y Círculo Isaac Arce Ramírez. Así lo consignaba la carta.

Durante seis años Anita se las jugó. Fue así como en julio del 2018 -en Valparaíso- defendió su proyecto ante la comisión de la Cámara. El broche de oro lo daría el 18 de septiembre del mismo año. Tal día, Anita desfiló en la Gran Parada Militar del Parque O'Higgins vestida de Cantinera, siendo la única civil en ese desfile. De esa forma el Ejército otorgaba su respaldo al proyecto de la antofagastina.

El 23 de julio de 2022 apareció publicada en el Diario Oficial la Ley 21466, que dispone que el

27 de noviembre es el "Día de la Cantinera".

Hoy quise contar algunos antecedentes de cómo se gestó y felicitar a Anita Olivares. ☺